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Presentación 

 

En el camino de animación realizado por la Asociación de Salesianos Cooperadores 

de la Región Interamérica, para acompañar a sus miembros, a sus familias, 

destinatarios y los demás grupos de la Familia Salesiana; bajo la iniciativa “Vamos en 

la misma barca”, motivada por la situación mundial que ha generado la pandemia por 

el coronavirus durante el año para salvar vidas y almas, promoviendo acciones de 

cuidado de la salud de manera constante, así como del espíritu de familia provocado 

por el encuentro entre los países de la región, el décimo sucesor de Don Bosco, Don 

Ángel Fernández Artime, SDB nos acompañó con sus reflexiones a la luz del Capítulo 

General 28 y del aguinaldo 2021:«Nos mueve la esperanza: “Quiero hacer nuevas 

todas las cosas” (Ap 21,5)» 

 

Representantes de los 13 países que conforman la región, salesianas y salesianos 

cooperadores, aspirantes y miembros de otros grupos de la Familia Salesiana 

compartieron con el Rector Mayor, sus situaciones personales, familiares y nacionales 

que les han acontecido durante estos meses y los han desconcertado; sobre todo, 

han compartido lo que les motiva y da esperanza ante esta “nueva normalidad”.  

 

La invitación concreta de Don Ángel a la Familia Salesiana es hacer realidad lo que 

se ha permitido llamar, el sacramento salesiano de la presencia, eso que el Papa 

Francisco indicó en el Capítulo General 28 de los Salesianos: La opción de Valdocco 

y siguiendo las líneas del Aguinaldo 2021, nos invita desde las distintas realidades 

expuestas, a vivir en esperanza, a repensar nuestras respuestas a los jóvenes y que 

en conjunto y como resultado a una fuerte actitud de oración, podamos hacer todas 

las cosas nuevas. 

 

Noviembre 15 de 2020. 
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Saludo del Rector Mayor a la Familia Salesiana 
 

 

Tengo que comenzar diciendo que es una gran alegría para mí, y estoy realmente 

sorprendido y emocionado por este despliegue que ustedes han hecho.  

 

Me daba mucho gusto y una gran emoción el verles aparecer de tantos lugares, y 

tantísimos otros que están ahí y que no hemos podido saludarnos. Es una expresión 

también bonita de esta época que estamos viviendo. 

 

En este momento en el que nos saludábamos, pensaba en la gran emoción que 

tendría nuestro amado padre Don Bosco, de ver tanta expresión de su Familia 

Salesiana, en tantas naciones, en tantos grupos de su familia; créanme que es muy 

hermoso ver toda nuestra diversidad. 

 

Aprovecho solamente para decirles un criterio con el que quiero hablar, y es éste: 

verán que, es difícil responder a todas las preguntas con profundidad, pero yo les 

invito a que veamos todo el conjunto, es decir, que lo compartido después de este 

tiempo, creo que nos puede dar un pensamiento bonito que compartimos. No veamos 

solamente una pregunta sino todo lo que compartiremos en estas dos horas. 

 

Merci. Thank you so much. ¡Gracias! 

 

Bien, yo estoy convencido de que, en todo lo que hablemos aparecerá la conciencia 

de que estamos viviendo un tiempo muy difícil y muy doloroso en todo el mundo. 

 

Y también, cuando como Familia Salesiana contemplamos la realidad del mundo, 

muchas veces nos sentimos golpeados por un laicismo muy fuerte que deja de lado 

el sentido de la vida y de Dios y por jóvenes a los que vemos con mucha frecuencia 

muy alejados.



La realidad que tenemos no es la que nosotros quisiéramos muchas veces, pero es el 

mundo en el que nos encontramos, y desde aquí yo creo que hemos de ofrecer lo 

mejor que tenemos como Familia Salesiana. 

 

Les diré un primer motivo para seguir teniendo esperanza en este momento: el hecho 

de que somos una hermosa familia religiosa en la Iglesia, y que el mundo, si 

desapareciera el carisma salesiano, quedaría mucho más empobrecido; es decir, 

humildemente, estamos ofreciendo algo que ayuda a construir el mundo en el nombre 

de Dios. 

 

Por eso, a mí me gusta mucho distinguir entre la palabra «optimismo» y «esperanza». 

El optimismo nace de ver que las cosas van bien y que los datos que tenemos son 

positivos, y muchas veces no es esta la realidad. 

 

La esperanza nace de esa fuerza interior, que sabemos de quién nos hemos fiado, y 

por eso yo creo, sinceramente, que podemos decir: la familia de Don Bosco, tiene 

tanto bonito que ofrecer en este mundo hoy. ¡Gracias!  
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Participaciones 

 

Preámbulo 

Como Usted conoce, la realidad que vivimos en este lado del continente, no ha sido 

fácil: el confinamiento, la pérdida de empleos, la seguridad social e incluso la pérdida 

de vidas de personas cercanas, duelen; reconocemos que hoy el cuidado de la salud 

es vital y ese es el propósito del proyecto “Vamos en la misma barca”. 

 

Se han invitado a 15 personas de los países y provincias que integran la región, para 

que compartan con Usted sus inquietudes, desalientos, y principalmente qué les 

mueve a la esperanza; querido don Ángel su presencia entre nosotros es de Padre y 

sabemos que sus reflexiones a la luz del capítulo 28 y del aguinaldo harán eco en 

nuestro corazón, ¡adelante! 

 

1. Canadá 

 

Don Ángel, Saludos de parte de la  Familia Salesiana de Canadá. Soy Joe 

Conroy, coordinador nacional de los  SSCC de Canadá. 

 

a) Nuestras inquietudes son: 

 

● Compartir la misión común y reunir a los consagrados y laicos es a veces 

un desafío a implementar. 

● En nuestra sociedad secular, es difícil establecer contacto o acercarse a 

los     jóvenes. 

● Participación en reuniones, eventos y desinterés por la misión común. 

● La importancia de la formación para asumir plenamente su propia 

vocación, que puede ser mal entendida y subestimada. 

 

b) Nuestras esperanzas son: 

 

● Las Consultas locales (Comisiones) de Familia Salesiana, nos permiten 

conocernos mejor y vivir juntos momentos de formación. Nuestra 

esperanza es seguir uniéndonos unos a otros en el espíritu de Don 

Bosco. 

 

Respuesta de don Ángel: 

 

Muy brevemente, quería subrayar de esta intervención la inquietud de que 

compartir la misión común y reunir a los consagrados y laicos es un desafío. 
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Miren, mis queridos hermanos, mi querida Familia Salesiana: yo estoy 

convencido de que el mayor valor y testimonio que podemos dar es el de la 

comunión entre nosotros como familia de Don Bosco. 

 

La segunda idea que subrayo es ésta: frente a la dificultad de estar entre los 

jóvenes y de que ellos se acerquen, yo he pedido al Capítulo General 

Salesiano, y lo propongo a toda nuestra querida Familia Salesiana, que 

hagamos más que nunca realidad lo que me he permitido llamar, entre 

comillas, «el sacramento salesiano de la presencia». Eso que el Papa 

Francisco llamó, en el mensaje al Capítulo, «la opción Valdocco», como hizo 

Don Bosco: presencia, presencia y presencia, en medio de la gente con la que 

estamos. 

 

¡Gracias! Otra pregunta. 

 

 

2. Costa Rica 

 

Un saludo don Ángel y a todos los presentes. Mi nombre es Marvin Amores 

Scott, aspirante a Salesiano Cooperador de Costa Rica. Como aspirantes 

tenemos muchas ganas de poner en práctica lo que estamos aprendiendo y los 

talentos que Jesús nos ha regalado en proyectos que respondan a los nuevos 

patios.  

 

En este sentido, me gustaría pedirle un consejo: ¿Qué debemos hacer hoy los 

aspirantes para que esos proyectos tengan continuidad cada vez que 

cambiamos de SDB referente y como Familia Salesiana logremos fortalecer la 

misión común?  Bendiciones.   

  

Respuesta de Don Ángel: 

 

¡Bien! Mi primera sugerencia y primer deseo para todos ustedes, aspirantes a 

la preciosa vocación del Salesiano Cooperador, es que tengan un gran 

entusiasmo, que no tengan miedo, que se enamoren de Don Bosco, porque 

están ya enamorándose de Jesús, y que deseen realmente ser fuerzas vivas 

en nuestra Familia Salesiana. Ante todo eso. 
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Mi segundo deseo, es que los Salesianos Cooperadores sigan el precioso 

camino de madurez y de autonomía que van haciendo como asociación, 

acompañados por otros hermanos y hermanas: Salesianos, Hijas de María 

Auxiliadora, algún laico; es decir, no puede depender la misión salesiana y el 

proyecto que ustedes tengan, de que esté una persona u otra. 

 

Lo más hermoso es que la vocación les da toda la fuerza, para ser muy vivos 

en nuestra Familia Salesiana. Estos son los tiempos que nos esperan, ya 

quedan atrás tiempos donde se dependía del consejero religioso de turno, 

¡hacemos camino de comunión, juntos! 

¡Gracias! 

 

 

3. Cuba 

 

Soy Ania Rabelo, coordinadora nacional de los Salesianos Cooperadores de 

Cuba. En nombre de los 90 promesados y 38 aspirantes que conformamos la 

Asociación en esta bella Isla, le saludo fraternalmente. 

 

Aún tenemos en el recuerdo su visita a Cuba. Hoy, seguimos siendo un país 

que sufre precariedades, división, desesperanza; por eso acogemos y 

agradecemos el tema del Aguinaldo 2021, por esa respuesta esperanzadora y 

positiva. Sus palabras en medio de la tristeza son un faro de posibilidades.  

 

Tenemos el reto de ser copartícipes de la misión salesiana en Cuba, aunque 

nuestra actividad esté restringida al área parroquial y conscientes de los pocos 

salesianos consagrados, pero no por eso el carisma es inútil, Cuba necesita 

de los salesianos y de un laicado fuerte que se comprometa por sus jóvenes, 

que siga esparciendo el legado del Venerable Padre Vandor, y de tantos de la 

Familia Salesiana que han trabajado por el Reino, de manera especial destaco 

al querido padre Bruno Roccaro a quien despedimos hace unos días. Un 

abrazo. 
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Respuesta de Don Ángel: 

 

Gracias, mi saludo también a Cuba, recuerdo, como en todos los países, la 

hermosa visita y comienzo por subrayarles lo que acabas de decir Ania, que el 

carisma nunca es inútil. Mis queridos hermanos y hermanas: el carisma no 

depende de las personas que estemos; somos necesarios, pero el carisma 

supera a las personas que intentamos vivirlo.  

 

Y  es cierto que Cuba, y no solo Cuba, todas las naciones que estamos aquí 

ahora, claro que necesitan de las consagradas y consagrados de nuestra 

Familia Salesiana y de un laicado fuerte como son ustedes, de laicos con un 

gran sentido de Dios, de Iglesia y de pertenencia al carisma de Don Bosco. 

Les recuerdo lo que ya dije: piensen por un momento, si no estuviéramos; sería 

una gran pérdida para los jóvenes del mundo y para tantas familias, por lo 

tanto, esto mismo, ya es otro motivo que tenemos para la esperanza y lo 

tenemos que creer verdaderamente.  

 

Por último, les hago caer en la cuenta o darnos cuenta de algo sencillo pero 

muy significativo y es esto: en tiempos difíciles, y ha sido en toda la historia, 

siempre hay también personas que donde están, irradian, transmiten mucha 

luz: laicos de la Familia Salesiana, consagrados, consagradas, lo digo a raíz 

del testimonio en Cuba por ejemplo, del venerable misionero Vandor o de esta 

gigantesca figura que ha sido hasta la pasada semana: el padre Bruno 

Roccaro, un hombre que se mimetizó; es decir, que adquirió la piel del pueblo 

cubano de tanto como amó a aquella gente.  

 

Mis queridos hermanos y hermanas, de la Familia Salesiana, esto nunca se 

pierde, estos testimonios de vida nos hacen más significativos y tienen que 

hacernos más entusiastas. ¡Gracias!. 
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4. El Salvador 

 

Saludos Padre Ángel. Mi nombre es Ligia Martínez, Salesiana Cooperadora 

de El Salvador. La tierra de Monseñor Romero, país que le recuerda con 

cariño. 

 

Agradecemos su acompañamiento durante todos estos años, especialmente 

en estos momentos difíciles de pandemia, en la cual hemos perdido a tantos 

familiares, amigos, conocidos y hermanos de la Asociación; que nos ha llevado 

a acercarnos más, para solidarizarnos y ser más generosos en el amor y ayuda 

requerida. 

 

Don Ángel, sin perder nuestra principal atención a los jóvenes que son 

nuestros  destinatarios predilectos.  ¿Cómo podríamos motivar la participación 

e inserción de los Salesianos Cooperadores en el ámbito político y social que 

demandan hoy en día nuestros pueblos? Saludos padre Ángel. 

 

Respuesta de Don Ángel: 

 

Gracias, Ligia. Comienzo subrayando lo que tú acabas de decir, de que 

vivimos como todos sabemos momentos muy difíciles de pandemia, de 

pérdidas de seres queridos y de seguir más lejos. Todavía hoy tres salesianos 

han fallecido en el mundo por el COVID, son ya casi  casi 78. Algunas Hijas de 

María Auxiliadora han fallecido recientemente y también seres queridos de 

ustedes: hermanos y hermanas de alguna de las Asociaciones; es un tiempo 

difícil, ciertamente difícil y esto no lo perdemos de vista, somos conscientes.  

 

Bien, y la pregunta que has hecho sobre la inserción en el mundo socio-político 

me parece muy oportuna, y miren, yo les adelanto ya una primera convicción: 

la primera es está, de decir como Familia Salesiana y ustedes laicos, tienen el 

perfil, ideal perfecto, quienes tengan más esa vocación socio-política para 

servir como miembros de la Familia Salesiana en el servicio público y en 

particular, en el servicio socio-político. Esto no se puede decir que sea de otros, 

debe ser también muy nuestro, convencidísimo de eso.  
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Y la tercera, es esta: si creemos que algo es importante, hemos de explicitarlo, 

hemos de ponerlo sobre la mesa, hemos de hacerlo motivo de nuestro diálogo 

y reflexión. Yo les invito a que en nuestras asociaciones y grupos se hable 

también de esta necesidad; yo les puedo decir que mi experiencia ha sido muy 

hermosa, en los seis años anteriores porque en casi todos los países del 

mundo, encontrándome con los jóvenes, a veces con cientos de jóvenes, yo 

les preguntaba: ¿Quiénes entre ustedes sienten la vocación al servicio 

público? Y les animaba a ese servicio público y siempre había jóvenes que 

decían: “A mí me gustaría servir de este modo como cristiano y como joven 

salesiano. Yo les animo a que sea algo presente en sus reflexiones y motivos 

de oración. Gracias. 

 

 

5. Estados Unidos Este 

 

Sr. Denise Ann Sickinger, FMA, St. Joseph Province, Estados Unidos Este. 

¡Hola don Ángel! Es bueno verte otra vez. Gracias por encontrarnos de esta 

manera, aunque todavía estamos esperando el día en que puedas poner un 

pie en suelo americano. 

 

Vivimos tiempos estresantes debido a: 

● La pandemia; 

● El secularismo y el ateísmo crecientes y políticamente promovidos; 

● Un gran éxodo de jóvenes de la Iglesia; 

● Y una creciente sensación de aislamiento entre los jóvenes. 

 

Dos fuentes de esperanza que son: 

● Nuestros jóvenes en formación, fuertes en su fe y con afán por salvar 

almas. 

● La creciente conciencia de que necesitamos a la Familia Salesiana si 

queremos tener un impacto significativo en los no creyentes y las familias. 
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Respuesta de Don Ángel: 

 

Thank you so much Sister Denisse, grazie carissima piacere! 

 

Estaba pensando que lo mismo que nos decimos, pensado por ejemplo en los 

candidatos a la vida religiosa, Hijas de María Auxiliadora, de los Sagrados 

Corazones, de los Salesianos,  del Divino Salvador, todas, donde decimos que 

el camino de la personalización es imprescindible, yo estoy viendo por todas 

partes, que nuestros jóvenes de cara a la fe y al compromiso en favor de los 

pobres, etc., responden muy bien cuando sienten que les ha tocado el corazón 

la propuesta. Entonces, yo creo sinceramente, que tenemos dos instrumentos 

muy hermosos, como dije antes: la presencia, el estar en medio de los jóvenes 

y al ser capaces de algún desafío personal es muy bueno hoy y compromete 

a  unos  pocos jóvenes, pero fuertemente. 

 

En cuanto a lo que me han dicho de jóvenes alejados, de personas que dejan 

la iglesia, de diferencias muy grandes en las sociedades, quiero responderles 

con una experiencia que tuve en el sínodo de los Obispos sobre los jóvenes, 

y era esta: los Obispos de las naciones que habían sido muy católicas, y que 

viven una laicidad, estaban muy desanimados; los Obispos que venían de la 

parte del Asia donde la fe cristiana es muy pobre, tenían una mirada llena de 

esperanza y de entusiasmo. Con esto, ¿qué quiero decir? No podemos mirar 

la realidad con pesimismo, tenemos que valorar, por ejemplo que incluso como 

Familia Salesiana estamos más unidos, y podemos ofrecer algo bueno a tantas  

familias y jóvenes que están a nuestro alrededor, y siempre habrá quienes 

sientan que su corazón queda muy tocado favorablemente por el testimonio 

que ustedes están dando. Gracias. 
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6. Estados Unidos Oeste 

 

Hola, mi nombre es Elena Díaz y vivo en Los Ángeles California, soy Salesiana 

Cooperadora de la provincia de USA-West. Donde soy secretaria de la 

asociación y coordinadora del Movimiento Juvenil Salesiano. 

 

Como el resto del mundo, estamos en tiempos difíciles; una pandemia médica, 

desigualdades raciales e inseguridades espirituales, por nombrar algunas; 

vivimos en una sociedad donde los privilegios y las oportunidades a veces se 

pueden dar por sentados, nuestros jóvenes (y adultos) se encuentran cada día 

más con una sensación de depresión, ansiedad, desesperanza y negatividad. 

 

Me reto a mí misma a ser parte de un equipo donde salgamos de nuestras 

zonas de confort y vivamos nuestra Misión Salesiana con nuestras acciones, 

no solo con los jóvenes sino entre nosotros. Mi esperanza es utilizar la alegría, 

el optimismo y un poco de creatividad como una herramienta para ser un 

puente entre el MJS y la Asociación de Salesianos Cooperadores, para ayudar 

a energizar y animar nuestras interacciones, así como nuestra formación. 

 

Respuesta de Don Ángel: 

 

Gracias Elena, de lo que has presentado, subrayo una primera palabra que es 

ésta, de que crees, que tenemos que salir de nuestras zonas de confort; miren 

querida Familia Salesiana una pandemia como esta es una oportunidad para 

mostrar lo peor de la condición humana y lo mejor también del ser humano.  

 

Yo estoy contento, estoy muy contento de ver toda la creatividad y tanta 

iniciativa de nuestra Familia Salesiana en el mundo para no estar encerrados 

en los propios “castillos”, sino decir, ante esta situación nosotros ¿Qué 

podemos hacer?, y puedo asegurarles que como hijas e hijos de Don Bosco, 

en este sentido no hemos estado adormecidos; eso ya es un primer paso, y un 

gran testimonio Elena.  
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Y me alegra, que nos has dicho que has pensado que tienes como esperanza, 

el que tu alegría, tu optimismo y tu creatividad, puedan ser puente entre 

jóvenes del Movimiento Juvenil Salesiano y los Salesianos Cooperadores, me 

gusta, me alegra mucho, y subrayo esto, mis queridos hermanos y hermanas, 

en todos los tiempos, pero más hoy en día, lo que más convence no son las 

palabras, sino el testimonio; tantísimos de nosotros hemos hecho opciones de 

vida, porque hemos conocido a alguien que nos ha impresionado porque era 

creíble, comenzando por el Señor Jesús y por don Bosco; bueno yo les animo 

a esto mis queridos hermanos, a que con nuestro modo de vivir seamos puente 

para mucha gente; habrá muchos jóvenes que viéndoles, se sientan 

interpelados, esto también es dar respuesta como Familia Salesiana en los 

tiempos de hoy, en hora buena por ello.  

 

 

7. Guatemala 

 

Don Ángel, mi nombre es Karla Hernández García, aspirante de tercer año de 

Salesianos Cooperadores,  del Centro Mamá Margarita, de Guatemala.  

 

La pandemia ha causado sufrimiento y nos impide el contacto físico que nos 

limita la fraternidad. Como sociedad, nos enfrentamos a grandes desafíos, que 

precisan de una espiritualidad fuerte que brote del amor de Dios y que nos 

ayude a mirar hacia adelante con esperanza. 

 

¿Cómo considera que debe ser el apoyo de un miembro de la Familia 

Salesiana, para transmitir la confianza y no dejar que se apague la esperanza 

en los jóvenes en estos tiempos de confinamiento? 

 

Respuesta de Don Ángel: 

 

Bien, había algo que quería decir desde el inicio, pero esperaba alguna 

pregunta que lo permitiera, mis queridos hermanos y hermanas, hablamos de 

pandemia, de tiempos difíciles, es casi todo un año, todo un año de sufrimiento, 

el mundo se ha paralizado, graves problemas en el trabajo, todo eso que 



 

 
 

 13 

ustedes saben; miren yo tengo que decirles que lo primero que creo que como 

Familia Salesiana tenemos que hacer siempre y en todo lugar es orar, ser 

orantes, es decir, no podemos pensar en la respuesta que como Familia 

Salesiana, pensando en hacer un plan estratégico de acción, ante todo somos 

mujeres y hombres creyentes, y hay dimensiones que no pueden faltar, la vida 

la vivimos desde la fe y el Señor nos ha dicho oren, y en las dificultades, oren 

más todavía; deseaba fuertemente decirles, también esto.  

 

La segunda y última cosa que quería decir a partir de tu pregunta Karla es esta, 

tu decías que los grandes desafíos  precisan una espiritualidad fuerte que brote 

del amor de Dios, estoy totalmente de acuerdo, esta es la clave, y cuando 

preguntas cómo hacer para que esto llegue a los jóvenes y no se desanimen, 

yo pensaba en algo que también es muy de nuestra Familia Salesiana: la 

Espiritualidad Salesiana, que es ante todo espiritualidad porque se centra en 

Dios, que es camino de fe, que significa también espíritu de familia, que se 

distingue por la acogida del que viene, sin condenar a nadie, sin excluir a nadie, 

que es la espiritualidad del optimismo, de la alegría, que tiene este sello propio 

que he dicho antes de la presencia, de querer estar en medio de ellos; yo 

pienso Karla, que tenemos todos estos elementos de nuestro carisma que 

realmente nos hace mucho más fácil la misión y nos abre mucho las puertas, 

pienso en ustedes Salesianos Cooperadores, en el Movimiento Juvenil 

Salesiano, es una hermosa posibilidad, una espiritualidad que nos lleva a vivir 

la espiritualidad salesiana. ¡Gracias Karla!   

 

 

8. Haití 

 

Hola, buenas noches a todos. Doy la bienvenida a la presencia de nuestro 

Rector Mayor, el Padre Ángel entre nosotros. ¡Bienvenido mi padre! 

 

En Haití, a pesar de los esfuerzos, los Salesianos Cooperadores (SSCC) no 

siempre se sienten parte de la Familia Salesiana, principalmente del lado de 

las Hijas de María Auxiliadora (FMA). Nos gustaría que estuvieran más cerca 

de nosotros. También queremos que las Hijas de María Auxiliadora (FMA) y 

los Salesianos de Don Bosco (SDB) tengan un mejor conocimiento de nuestro 
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Proyecto de Vida Apostólica (PVA) para garantizar que se aplique su 

contenido. Nos sentimos solos en la REGIÓN porque el francés es poca charla. 

 

Nuestro deseo es ver algún día a Don Ángel en persona en Haití para hablar 

más.  

Su hermano,Lamy Gesner, Coordinador Provincial de Haití. 
 
 

Respuesta de Don Ángel: 

 

Bueno…lamento que los Salesianos Cooperadores de Haití, sientan que sus 

hermanos y hermanas, Salesianos e Hijas de María Auxiliadora no les 

acompañamos suficientemente y aprovecho entonces para recordar algo que 

es muy importante, mi querida Familia Salesiana, créanme cuando les digo 

que el don  más precioso que podemos ofrecer en la Iglesia y en el mundo es 

el testimonio de nuestra comunión, como familia de Don Bosco,  podemos 

hacer muchas cosas y es muy importante; pero testimoniar que somos familia 

y que nos une la fe en Jesucristo y que nos une toda esta fuerza del carisma 

salesiano es muy significativo sobre todo en un mundo donde todo está tan 

individualizado y hay tanto individualismo. 

  

Un segundo aspecto además de decir que ya estuve en Haití y me gustaría 

volver, es invitarlos a algo que he hecho en todo el mundo, mi querida Familia 

Salesiana tenemos que intentar conocernos más entre nosotros, y al menos 

en la propia nación en el propio país, conocer la realidad de los grupos de la 

Familia Salesiana que existen, y hacer toda sugerencia que nos has hecho de 

que, los consagrados tendríamos que conocer más el Proyecto de Vida 

Apostólica de los Salesianos Cooperadores; es decir, en tiempos de crisis, en 

tiempos de aislamiento, en tiempos extraños, yo creo que nosotros Familia de 

Don Bosco podemos distinguirnos por aquellos aspectos que son muy 

humanos: el encuentro, el reconocernos, el alegrarnos del bien que le ocurre 

a otro grupo en la familia, el sentir que vamos juntos, con autonomía, todos 

estos son valores, que yo creo que hoy tienen una fuerza muy particular, 

porque los tiempos vienen de otro modo. ¡Gracias! 

 



 

 
 

 15 

 

9. Honduras 

 

Buenas tardes don Ángel, soy Uvil Padilla, salesiano cooperador y ex alumno, 

le saludo desde  el centro del continente americano,  le saludo  desde el país 

de las cinco estrellas: Honduras; un país donde a causa del COVID-19 

seguimos distanciados físicamente,  con las escuelas y patios cerrados, en la 

actualidad todo es a través de espacios virtuales.  

 

Donde adicional a esta pandemia el azote de la naturaleza recién nos 

sorprendió con numerosas lluvias a causa del huracán y tormenta tropical ETA. 

Causando tristeza y sentimientos de pesar y lástima; donde muchas familias 

hondureñas han sufrido de hambre, miedo, frío y hasta la pérdida de seres 

queridos, desde los techos de sus casas donde buscaron refugio del agua 

desbordada, a la espera de ser rescatados.  

 

Bajo esta realidad de un sistema que no ha podido responder, movilidad 

limitada, ir al encuentro restringido, y a la luz del Aguinaldo 2021: Nos mueve 

la esperanza; “Quiero hacer nuevas todas las cosas” ¿Qué consejos o 

próximos pasos recomienda para que florezcan y se formen  en nuestro país 

más vocaciones salesianas? 

 

Respuesta de Don Ángel: 

 

¡Gracias Uvil!, ante todo yo creo que es una oportunidad bonita para para 

expresarles a todos ustedes nuestra solidaridad porque hemos seguido muy 

de cerca todo lo que han producido esta gran tormenta tropical ETA, créame 

que sí y por desgracia a veces esas circunstancias naturales a quienes 

golpean más fuertemente, es a los más pobres, en cualquier parte, sea del 

continente latinoamericano, o americano pero latino, sea a veces en la India, 

en Bangladesh, entonces ante todo nuestra solidaridad también como familia, 

que es muy importante, lo subrayo porque creo que es algo muy hermoso 

poder sentir que la familia de Don Bosco siempre es cercana a quienes más 

golpeados están. 
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Y la respuesta a tu pregunta, yo la entiendo así Uvil, la vocación viene de Dios, 

toda vocación, laical o para la vida consagrada, Salesiano Cooperador, 

Salesiano de Don Bosco, la vocación viene de Dios, no es un acuerdo 

estratégico, pero, yo soy de los que creo, que se transmite por contagio, se 

transmite por entusiasmo. La vocación es una llamada, no es un plan 

estratégico. Yo creo, y me lo confirma la vida, que se transmite por contagio, 

se transmite por entusiasmo por admiración. Los primeros muchachos estaban 

fascinados con Don Bosco, las primeras jóvenes estaban fascinadas con 

Madre Mazzarello, y así todo tipo de vocación y otros nos hemos fascinado 

ante algunos testimonios de vida, por lo tanto, sugerencia; cuidar la fe de 

nuestros jóvenes, vivir la oración, la celebración de la fe, no nos puede faltar, 

la acción social no es suficiente. 

  

Tercero, tenemos que tener la valentía de hacer propuesta, ¡Vengan y vean! 

vengan a ver ¿Cómo somos los Salesianos Cooperadores de 

Honduras?,  ¡Vengan a ver! Yo creo que esa es la clave vocacional en toda 

nuestra Familia Salesiana, ¡muchas gracias! 

 

 

 

10. México Norte 

 

Soy Edna Mathey, salesiana cooperadora de México Norte. Gracias don Ángel 

Fernández, que en la persona de don Bosco viene a darnos aliento  y fuerza 

para continuar.                            

 

Una de mis inquietudes es que en estos tiempos difíciles que estamos viviendo 

los jóvenes, parecería normal entre nosotros ser indiferentes ante los que más 

nos necesitan…Pero al escucharlo y verlo a usted con ese corazón generoso 

y lleno de amor como el de don Bosco que nos lleva a Jesús, me mueve la 

esperanza y puedo sentir que los Jóvenes podemos ser valientes, ser 

evangelizadores a través de los testimonios de la misma juventud para seguir 

soñando y así, cambiar realidades. 
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Respuesta de don Ángel: 

 

Gracias Edna, ante todo… ya quisiera yo… parecerme más a Don Bosco eh!, 

pero gracias por tus palabras, pero mira dices algo muy bonito que hace 

pensar, pareciera normal que pudiéramos ser indiferente, bueno, y hay 

personas indiferentes, pero mire, la familia salesiana no está siendo indiferente 

en estos tiempos difíciles, ustedes los jóvenes del Movimiento Juvenil 

Salesiano en absoluto se quedan en su zona de confort, entonces, un primer 

motivo que yo tengo muy fuerte para la esperanza, es también ésta: no somos 

una familia salesiana encerrada en nosotros mismos. Los jóvenes del 

Movimiento Juvenil Salesiano, no están en el mundo salesiano para buscarse 

fiesta, sino, para buscarse vida que compartir, eso me parece que es hermoso 

en estos tiempos. 

 

Y lo segundo que quería decir, es que me gusta mucho el motivo de esperanza 

que has presentado Edna, diciendo que se puedes sentir que los jóvenes 

pueden ser valientes y evangelizadores y así cambiar realidades, miren yo 

creo que… que quiero de verdad a los jóvenes, los siento, toda mi vida 

salesiana me sentido muy bien con los jóvenes, pero les diré de alguien que 

es un apasionado, un enamorado de los jóvenes, que es el Papa Francisco, y 

él tiene cantidad, inmensos mensajes donde les dice que ustedes los jóvenes 

tienen que ser apóstoles de los jóvenes, que ustedes son quienes mejor 

pueden transmitir entusiasmo, que un joven a ti te va a creer mucho más que 

a mí, porque ya me ve más lejos. Entonces subrayo también esto que es muy 

bonito, nuestra Familia Salesiana y Movimiento Juvenil Salesiano de nuestras 

presencias tiene que ser toda una realidad que se pone en movimiento para 

invitar a otros, unos a otros adultos para ser Salesianos Cooperadores, otros 

a unos jóvenes, ya mayores para que quieran ser Familia Salesiana, ustedes 

jóvenes para decir yo tengo que ser propuesta para otros jóvenes, en el fondo 

el Papa lo dice con esta provocación: no sean jóvenes de sofá, sean apóstoles 

misioneros. Esa es mi sugerencia para ustedes los jóvenes Edna. 
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11. México Sur 

 

Soy Silvia Anaya Jiménez, Salesiana Cooperadora de la Provincia México Sur. 

Hace casi un año, al inicio de la pandemia, nos quedamos paralizados por esta 

interrupción mundial, llenos de miedo e incertidumbre, como los Apóstoles… 

 

Movidos por la esperanza que nos lleva a la acción, estos meses han sido 

espacio para favorecer la comunicación y la cercanía, a pesar del 

confinamiento; para ser solidarios con los más necesitados; para retornar a la 

familia como fuente de vida y valores, para tomar conciencia sobre el cuidado 

del medio ambiente. 

 

El encuentro que ahora mismo estamos teniendo con usted don Ángel, es 

producto de esta nueva era de comunicación e interacción que nos fortalece 

como “familia”; parte de la llamada “nueva normalidad”. 

 

Estamos convencidos de que el fin de un episodio en nuestra vida, en realidad 

es el inicio de algo nuevo…valoramos y agradecemos su cercanía. 

 

Respuesta de Don Ángel: 

 

Bueno, muchas gracias Silvia es verdad, es cierto, que este año tan difícil, en 

algún sentido ha despertado, ha despertado mucha creatividad, ha despertado 

posibilidades, eso es un don, es un gran valor y creo que es cierto que, en todo 

el mundo salesiano, ha aparecido más la creatividad, los deseos de gestos 

solidarios, de movernos unos en favor de otros. Entonces en esta primera parte 

subrayo eso, como un valor que, lo bueno, que creo, que es muy de nuestra 

espiritualidad.  

 

Lo bueno de cada tiempo, de cada época y de cada momento, nuestro carisma 

salesiano, nos invita a valorarlo, a no despreciar nada de lo bueno que 

tenemos, este es un primer aspecto y estoy de acuerdo contigo. 
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Y lo segundo, que quiero compartirles mis queridos hermanos y hermanas es 

esto, lo estoy pensando también, elaborando el aguinaldo (STRENNA 2021), 

cuando por fortuna y con la bendición de Dios esta pandemia pase, esa nueva 

normalidad, que decimos, ¿En qué va consistir? Yo les propongo, que como 

familia salesiana nos preguntemos en todas las naciones ¿Dónde estamos 

después del Covid-19?. Nosotros, Familia Salesiana ¿Haremos lo mismo que 

se ha hecho siempre? ¿También la familia? ¿También en el ritmo de los 

viajes? ¿También en el ritmo del consumo? ¿También en el no cuidado de la 

creación? ¿También en la indiferencia para con los más cercanos? Ese, es el 

peligro que la nueva normalidad sea volver a lo de antes o que realmente la 

nueva situación nos lleve, a querer sacar lo mejores valores que hemos visto 

que tenemos y de lo que somos capaces. 

 

Yo confío mucho ¡eh!, en que esto lo vamos a conseguir, no sé yo si todo el 

mundo, toda la humanidad en esta misma dinámica. Tengo la sensación de 

que a veces, por ejemplo, muchos de nuestros gobernantes quieren volver 

donde antes, pero mucho más aprisa para ganar el tiempo perdido. Es un 

interrogante que yo les dejo, yo también me lo pregunto, ¡gracias Silvia! 

 

 

12. Nicaragua 

Don Ángel, un gusto compartir con usted y los hermanos este momento, soy 

Marvin Gutiérrez, Salesiano Cooperador de Nicaragua. 

Don Casti nos decía en Pascua: “nuestra vocación y nuestra misión no entran 

en cuarentena“, usted al presentar el Aguinaldo 2021 nos recordó a nuestro 

padre Don Bosco que, a lo largo de su vida, enfrentó la dureza de tantas 

situaciones, tragedias y dolores; y nos los da como un maestro en mostrarnos 

cómo el camino de Fe y de Esperanza iluminan y dan la fuerza necesaria para 

transformar tantas realidades adversas, o al menos hacerlo hasta donde sea 

posible.  

 

Hemos recibido muchas invitaciones a vivir nuestra Fe y La Esperanza. Me 

pregunto: ¿siente don Ángel que todos estamos en esta dinámica? ¡Gracias! 
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Respuesta del Rector Mayor: 

 

Gracias Marvin, encuentro muy rica la narración, que nos presentas y parto de 

una esta frase tuya en la que dices que: “el camino de fe  y de esperanza, 

iluminan y dan la fuerza necesaria para transformar tantas realidades 

adversas, o al menos hacerlo hasta donde sea posible”.  

 

Estaba pensando al escucharte, en primer lugar, en el mismo nuestro Señor 

que, si algo hizo fue pasar por la vida con una profunda certeza en el Padre, 

la profunda confianza y abandono en Dios Padre, y desde ahí intentar mejorar, 

aliviar el dolor, ayudar, transformar dar motivo de esperanza ante el  

sufrimiento, la pobreza, la falta de conocimiento de Dios de tantos de sus 

paisanos, pensamos en Don Bosco, en tantos de nuestros santos y no lo 

tuvieron más fácil que nosotros, al contrario, pero tenían esa fuerza interior… 

este es el subrayado que yo quiero hacerles mis queridos hermanos y 

hermanas de la Familia Salesiana, que este sea el mismo caminar para 

nosotros, no podemos ser Familia Salesiana y creyentes, hombres de fe, si no 

tenemos esa fuerza interior que nos lleva mirar, con mirada de fe y por lo tanto 

a confiar,  a esperar, primera parte. 

 

Pensamos en Don Bosco y en tantos de nuestros santos, que no lo tuvieron 

más fácil y que en vez de abandonarse al pesimismo, al contrario, tenían esa 

fuerza interior que viene de la fe y que provoca esperanza. 

 

Por último, brevemente, preguntabas ¿si es así en la Familia Salesiana? Yo 

creo Marvin a pesar de nuestras pobrezas, la Familia Salesiana en este sentido 

goza de buena salud, lo creo sinceramente, nos mueve realmente la fe, a 

veces no tanto el entusiasmo y la esperanza, pero sí creo que estamos en el 

camino, lo creo. ¡Gracias! 
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13. Panamá 

Don Ángel, soy, Agustín Almario salesiano cooperador de Panamá, la 

pandemia ha sido un total reto, cambiando mi cotidianidad personal, asociativa 

y pastoral, ocasionado etapas de angustia y ansiedad, por la defunción de una 

hermana cooperadora, el diagnóstico de cáncer de mi papá y enfermedades 

de cercanos amigos; sin embargo, me sigue moviendo la esperanza a pesar 

del distanciamiento social reinventándome en diversos aspectos de mi vida 

propiciando cercanía por medio de las redes y la tecnología, fortaleciendo mi 

vocación y desarrollando mi labor apostólica con los chicos del Movimiento 

Juvenil Salesiano, aportando alegría y esperanza para ellos al estilo de Don 

Bosco. 

 

Respuesta de Don Ángel: 

 

Gracias Agustín, deseamos que tu papá pueda seguir mejorando en la salud, 

de verdad, y mira, lo que acabas de describir, yo diría, bueno, es una buena 

actitud, como Familia Salesiana para poder vivir la realidad que nos ha tocado, 

es decir, de las dificultades somos conscientes, el punto que yo considero 

importante es este: pensemos en todos los que estamos conectados ahora, 

¿Cómo estamos viviendo este tiempo? ¿Cómo estamos viviendo el estar 

recluidos? ¿Cómo estamos cuidando en lo posible las relaciones humanas? 

¿Cómo estamos cuidando la solidaridad? ¿Cómo nos preguntamos, cómo 

llegar a quienes están más aislados?, es decir, cuando digo nos mueve la 

esperanza significa, como dice San Pablo en la segunda carta a Timoteo 1:12 

“Sé bien de quién me he fiado”, bueno, ese es nuestro caso. Sabemos en quién 

nos sostenemos, que cabe en esa, vuelvo a lo de antes nueva normalidad, ver 

cómo podemos seguir dando lo mejor que tenemos, sea a título personal, cada 

uno viviendo nuestra propia vocación, siendo también, sea título de Familia 

Salesiana, Familia de Don Bosco, yo creo que es un camino sencillo, pero muy 

para hoy, muy en este momento, muy en sintonía con el Evangelio y con el 

mismo Papa Francisco. ¡Gracias! 
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14. Puerto Rico 

 

Saludos Don Ángel, soy Rubén González Abreu, coordinador nacional de la 

Isla del “encanto” Puerto Rico. 

 

La Pandemia nos llevó a una pausa comunitaria y sacramental, pero nuestro 

carisma nos motivó a salir al encuentro de nuestros hermanos y destinatarios 

de otra forma virtual y presencial. Nos mueve la esperanza a un nuevo 

comienzo, un nuevo amanecer, un nuevo estilo.  

 

Este tiempo nos ha llevado a re-inventarnos, hemos llegado a los más 

olvidados, los de juventud acumulada (ancianos), a los que no pueden ver que 

hay comunidad, vida y  esperanza. Habemos hermanas y  hermanos 

comprometidos en la misma barca, anunciando que no estamos solos que 

Cristo Jesús nos acompaña. 

 
 

Respuesta de Don Ángel: 

 

Gracias… Rubén, gracias a ustedes dos, eh… mira te escucho y… y encuentro 

una expresión muy similar a la que hizo anteriormente Agustín, es decir, una 

oportunidad para reinventarnos, una oportunidad para… para llegar a… a 

donde de otro modo no se podría, me alegra y ojalá; empleaste varias veces 

la palabra nueva, nueva… ojalá, ojalá seamos capaces de hacer nuevas 

también todas las cosas. 

Pero miren, me quedaría también con una sugerencia que yo les brindo como 

Familia Salesiana querida y que viene del mismo Papa Francisco; miren la 

nueva Encíclica Fratelli Tutti “Hermanos Todos”, que es realmente de una 

fuerza también evangélica y social y de diálogo, se podría decir que hay dos 

llamadas entre otras muchas cosas, dos llamadas que el Santo Padre nos 

hace y que creo que son perfectas para nosotros como Familia Salesiana, es 

esta: 
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Uno, toda la encíclica es una invitación a salir de sí mismo, a salir de nosotros 

mismos, programa excelente para nuestra Familia Salesiana. Y lo segundo, el 

Papa desea que sea una oportunidad para el diálogo. Miren es una palabra 

que no hablan, decimos tanto, pero, ojalá nosotros Familia Salesiana, 

fuésemos capaces de crear diálogo y puentes con los jóvenes y también con 

tantos adultos. Sería un servicio al Evangelio y a la Iglesia, extraordinario. 

Bueno, ahí es donde yo también veo pistas de nueva normalidad, ¡muchas 

gracias! 

 

15. República Dominicana 

 

Arismendy Espinal, República Dominicana. 

 

República Dominicana es un país en vía de desarrollo. Su gente vive llena de 

Esperanza en un mejor mañana; sin embargo, muchas veces no ve que llega 

ese mañana mejor y esto trae que los trabajos y propuestas pastorales no sean 

asimiladas por los destinatarios. 

 

Las propuestas pastorales de la iglesia, de la Familia Salesiana, los Oratorios 

y Centros Juveniles, no están siendo atractivas. 

 

¿Cómo hacer para que ese espíritu se impregne en los jóvenes, en los 

destinatarios para que las propuestas sean atractivas, para que lleven esa 

esperanza, esa renovación que necesitamos? 

 

Respuesta de Don Ángel: 

 

¡Gracias Arismendy! Miren hermanos y hermanas, siempre vamos a encontrar 

dificultades de sentir, que no llegamos a implicar a los jóvenes como 

quisiéramos.  
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Tenemos la gran orientación de nuestro Padre Don Bosco que siempre ha 

dicho: “amen los que los jóvenes aman para que ellos también puedan querer 

aquello que para nosotros es importante”. 

Yo creo que, miren… hoy, aunque nos pusiéramos a hacer lo último en 

tecnología, o la última fiesta, los jóvenes lo pueden conseguir por su cuenta. 

Son mucho más creativos y capaces que nosotros, en tantas cosas, o incluso, 

entusiasmándose con un momento especial o con un festival, pero el corazón 

no queda comprometido, entonces, yo les sigo recordando algo que es mucho 

de nuestra pedagogía salesiana: creatividad, simpatía, intuición, para saber 

que puede interesar pero… hermanos queridos, hermanas seguimos teniendo 

como fortaleza, miren, lo más importante hoy que hay tanta falta de paternidad 

y maternidad, la presencia, la presencia de amistad, la presencia en medio de, 

eso que dije ya al inicio, ese “sacramento salesiano de la presencia”. 

Eso abre las puertas, yo aprendí hace mucho tiempo algo que les comparto, 

dicen que, el corazón humano, el corazón de cada persona tiene una llave, 

una llave, pero esa llave, se abre desde dentro. Solo cuando se conquista, la 

confianza, el sentir que estoy aquí contigo, porque te quiero bien. 
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Frases del Rector Mayor en el Foro Regional 

 

 

Familia Salesiana un don para la Iglesia 

 

 
Diversidad como Familia Salesiana 

«Es muy hermoso ver toda nuestra diversidad». 
La gran emoción que tendría nuestro amado padre Don Bosco, de ver tanta 
expresión de su Familia Salesiana, en tantas naciones, en tantos grupos de su 
familia; créanme que es muy hermoso ver toda nuestra diversidad». 

 
Una realidad en el mundo  

«Cuando como Familia Salesiana contemplamos la realidad del mundo, 
muchas veces nos sentimos golpeados por un laicismo muy fuerte que deja de 
lado el sentido de la vida y de Dios, y por jóvenes a los que vemos con mucha 
frecuencia muy alejados». 
 

Ofrecer lo mejor que tenemos  
«La realidad que tenemos no es la que nosotros quisiéramos muchas veces, 
pero es el mundo en el que nos encontramos, y desde aquí yo creo que hemos 
de ofrecer lo mejor que tenemos como Familia Salesiana». 

 

Con el carisma salesiano 
«Estamos ofreciendo algo que ayuda a construir el mundo en el nombre de 
Dios». 

 
Un carisma que nos mueve  

«La esperanza nace de esa fuerza interior, que sabemos de quién nos hemos 
fiado». 

 
Hemos de ofrecer lo mejor  

«La familia de Don Bosco tiene tanto bonito que ofrecer en este mundo hoy». 
 

El carisma nos supera 
«El carisma nunca es inútil. Mis queridos hermanos y hermanas: el carisma no 
depende de las personas que estemos; somos necesarios, pero el carisma 
supera a las personas que intentamos vivirlo».    
 

Un don para la Iglesia y el mundo 
«El don más precioso que podemos ofrecer en la Iglesia y en el mundo es el 
testimonio de nuestra comunión como familia de Don Bosco».  
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Una familia cercana con los más necesitados 

«Es algo muy hermoso poder sentir que la familia de Don Bosco siempre es 

cercana a quienes más golpeados están». 

 

Motivo de esperanza 

«No somos una familia salesiana encerrada en nosotros mismos». 

 

Una vida que compartir 

«Los jóvenes del Movimiento Juvenil Salesiano, no están en el mundo 

salesiano para buscarse fiesta, sino para buscarse vida que compartir». 

 

Jóvenes como apóstoles de otros jóvenes  

«… Les diré de alguien que es un apasionado y un enamorado de los jóvenes, 

¡qué es! el Papa Francisco, y él tiene cantidad, inmensos mensajes donde les 

dice que ustedes los jóvenes tienen que ser apóstoles de los jóvenes». 

 

Una provocación  del Papa a los jóvenes 

«En el fondo el Papa lo dice con esta provocación: no sean jóvenes de sofá, 

sean apóstoles misioneros, esa es mi sugerencia para ustedes los jóvenes». 

 

La creatividad, un don en tiempos difíciles 

«Es cierto que este año tan difícil, en algún sentido, ha despertado, ha 

despertado mucha creatividad, ha despertado posibilidades, eso es un don, es 

un gran valor». 

 

El camino de la esperanza 

«Es un camino sencillo pero muy para hoy, muy en este momento, muy en 

sintonía con el Evangelio y con el mismo Papa Francisco». 

 

Un servicio extraordinario al Evangelio y a la Iglesia 

«Ojalá nosotros Familia Salesiana, fuésemos capaces de crear diálogo y 

puentes con los jóvenes y también con tantos adultos. Sería un servicio al 

Evangelio y a la Iglesia, extraordinario». 

 

¡Enhorabuena! 

«Estoy impresionado de… de todo lo que ustedes han preparado: 

¡Enhorabuena! Y añadiría que, creo que es expresión, de la buena salud que 

tenemos como Familia Salesiana». 

 

Los santos están de fiesta 

«De verdad que estoy muy contento, les felicito y creo que nuestros santos en 

el cielo también hoy están de fiesta, gracias a ustedes. ¡Enhorabuena!». 
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Testimonio de vida 

 

Un desafío... 
«Compartir la misión común y reunir a los consagrados y laicos es un 
desafío». 

 
Comunión familiar  

«El mayor valor y testimonio que podemos dar es el de la comunión entre 
nosotros como familia de Don Bosco». 

 

En los tiempos que nos esperan... 
«Hacemos camino de comunión, juntos». 

 

Los jóvenes y la opción por los pobres 

«Nuestros jóvenes de cara a la fe y al compromiso en favor de los pobres, 

responden muy bien cuando sienten  que les ha tocado el corazón la 

propuesta». 

 

Interpelar con el ejemplo 

«Mis queridos hermanos y hermanas, en todos los tiempos, pero más hoy en 

día, lo que más convence no son las palabras, sino el testimonio».  

 

Seamos puente para mucha gente 

«Les animo a esto mis queridos hermanos, a que con nuestro modo de vivir 

seamos puente para mucha gente».  

 

La fuerza que nos une 
«Nos une la fe en Jesucristo y que nos une toda esta fuerza del carisma 
salesiano es muy significativo sobre todo en un mundo donde todo está tan 
individualizado».  

 

Conocernos más... 

«Mi querida Familia Salesiana tenemos que intentar conocernos más entre 

nosotros, y al menos en la propia nación en el propio país, conocer la realidad 

de los grupos de la Familia Salesiana que existen». 

 

En tiempos de crisis… ¡vamos juntos! 

«En tiempos de crisis, en tiempos de aislamiento, en tiempos extraños, yo creo 

que nosotros Familia de Don Bosco podemos distinguirnos por aquellos 

aspectos que son muy humanos, el encuentro, el reconocernos, el alegrarnos 

del bien que le ocurre a otro grupo en la familia, el sentir que vamos juntos». 

 

Una realidad en movimiento 

«Nuestra Familia y Movimiento Juvenil Salesiano de nuestras presencias tiene 

que ser toda una realidad que se pone en movimiento para invitar a otros». 
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Dar lo mejor que tenemos 

«Ver cómo podemos seguir dando lo mejor que tenemos, sea a título personal, 

cada uno viviendo nuestra propia vocación, siendo también, sea título de 

Familia Salesiana, Familia de Don Bosco». 

 

Llamada perfecta para la Familia Salesiana 

«Miren la nueva Encíclica Fratelli Tutti “Hermanos Todos”, que… que es 

realmente de una fuerza también evangélica y… y social y de diálogo eh… se 

podría decir que hay dos llamadas entre otras muchas cosas, dos llamadas 

que el Santo Padre nos hace y que creo que son perfectas para nosotros como 

Familia Salesiana, es esta: Uno, toda la encíclica es una invitación a salir de 

sí mismo, a salir de nosotros mismos, programa excelente para nuestra Familia 

Salesiana. Y lo segundo, el Papa desea que sea una oportunidad para el 

diálogo». 

 

El corazón se abre desde adentro 
«Yo aprendí hace mucho tiempo algo que les comparto, dicen que, el corazón 
humano, el corazón de cada persona tiene una llave, una llave, pero esa llave, 
se abre desde dentro. Solo cuando se conquista, la confianza, el sentir que… 
estoy aquí contigo, porque te quiero bien».   

 

 

Nos mueve la esperanza 

 
Motivos para seguir teniendo esperanza   

«Les diré un primer motivo para seguir teniendo esperanza en este momento: 
el hecho de que somos una hermosa familia religiosa en la Iglesia, y que el 
mundo, si desapareciera el carisma salesiano, quedaría mucho más 
empobrecido». 

 
Llamados a ser luz en tiempos difíciles 

«En tiempos difíciles, y ha sido en toda la historia, siempre hay también 
personas que donde están irradian, transmiten mucha luz: laicos de la familia 
salesiana, consagrados, consagradas, lo digo a raíz del testimonio en Cuba 
por ejemplo, del venerable misionero Vandor o de esta gigantesca figura que 
ha sido hasta la pasada semana: el padre Bruno Roccaro». 

 

¿Haremos lo mismo que se ha hecho siempre? 

«Cuando por fortuna y con la bendición de Dios esta pandemia pase, esa 

nueva normalidad,… Nosotros, Familia Salesiana ¿Haremos lo mismo que se 

ha hecho siempre? … Es el peligro que la nueva normalidad sea volver a lo de 

antes o que realmente la nueva situación nos lleve a querer sacar lo mejores 

valores que hemos visto que tenemos y de lo que somos capaces». 

 

Una fuerza interior 

«Pensamos en Don Bosco y en tantos de nuestros santos, que no lo tuvieron 

más fácil y que en vez de abandonarse al pesimismo, al contrario, tenían esa 

fuerza interior que viene de la fe y que provoca esperanza». 
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Nos mueve la esperanza 

«Cuando digo: Nos mueve la esperanza, significa, como dice San Pablo en la 

segunda carta a Timoteo 1:12 “Sé bien de quién me he fiado”, bueno, ese es 

nuestro caso, sabemos en quién nos sostenemos, en esa… nueva 

normalidad». 

 

 

Nuestra vocación 

 
La opción Valdocco 

«Presencia, presencia y presencia, en medio de la gente con la que estamos». 
 
Aspirantes: ¡No tengan miedo y enamórense de Don Bosco!  

«Mi primera sugerencia y primer deseo para todos ustedes, aspirantes a la 
preciosa vocación del Salesiano Cooperador, es que tengan un gran 
entusiasmo, que no tengan miedo, que se enamoren de Don Bosco, porque 
están ya enamorándose de Jesús, y que deseen realmente ser fuerzas vivas 
en la Familia Salesiana». 

 
Vocación salesiana  

«La vocación les da toda la fuerza para ser muy vivos en nuestra Familia 
Salesiana». 

 
Somos una familia unida 

«No podemos mirar la realidad con pesimismo, tenemos que valorar, por 
ejemplo que incluso como familia salesiana estamos más unidos, y podemos 
ofrecer algo bueno a tantas  familias y jóvenes que están a nuestro alrededor, 
y siempre habrá quienes sientan que su corazón queda muy tocado 
favorablemente por el testimonio que ustedes están dando».  

 
Una familia que sale al encuentro 

«Estoy muy contento de ver toda la creatividad y tanta iniciativa de nuestra 
familia salesiana en el mundo para no estar encerrados en los propios castillos, 
puedo asegurarles que como hijas e hijos de Don Bosco en este sentido no 
hemos estado adormecidos». 

 
Fe, optimismo, alegría, presencia... 

«Todos estos elementos de nuestro carisma que realmente nos hace mucho 

más fácil la misión y nos abre mucho las puertas».  

 
Salesianos Cooperadores en el MJS 

«Pienso en ustedes Salesianos Cooperadores, en el Movimiento Juvenil 
Salesiano, es una hermosa posibilidad, una espiritualidad que nos lleva a vivir 
la espiritualidad salesiana».  

 
La vocación: una llamada 

«La vocación NO es un plan estratégico, es una llamada». 
  



 

 
 

 30 

 
 
Una vocación que se transmite 

«La vocación, yo creo y me lo confirma la vida, que se transmite “por contagio”, 
se transmite por entusiasmo, por admiración». 

 
Somos Salesianos Cooperadores… ¡vengan y vean! 

 
★ «Cuidar la fe de nuestros jóvenes 
★ Vivir la oración, la celebración de la fe, no nos puede faltar, la acción 

social no es suficiente 
★ Tenemos que tener la valentía de hacer propuesta, “vengan y vean”, 

vengan a ver. ». 
 
El sacramento salesiano de la presencia 

«Hermanos queridos, hermanas seguimos teniendo como fortaleza, miren, lo 
más importante hoy que hay tanta falta de paternidad y maternidad, la 
presencia, la presencia de amistad, la presencia en medio de, eso que dije ya 
al inicio, ese sacramento salesiano de la presencia».  
 

 

Espiritualidad en el carisma salesiano 

 

¡Orar siempre y en todo lugar! 

«Tengo que decirles que lo primero que creo que como familia salesiana 

tenemos que hacer siempre y en todo lugar es orar».  

 

La vida la vivimos desde la fe 

«Ante todo somos mujeres y hombres creyentes, y hay dimensiones que no 

pueden faltar, la vida la vivimos desde la fe ».  

 

¡Oren más todavía! 

«El Señor nos ha dicho oren, y en las dificultades, oren más todavía; deseaba 

fuertemente decirles también esto».  

 

La espiritualidad con sello de "presencia" 

«La espiritualidad salesiana, que se centra en Dios, que es camino de fe, que 

significa también espíritu de familia, que se distingue por la acogida del que 

viene, sin condenar a nadie, sin excluir a nadie, que es la espiritualidad del 

optimismo, de la alegría, que tiene este sello propio de la presencia, de querer 

estar en medio de… (Los jóvenes)».  

 

Un valor de nuestra espiritualidad 

«Es cierto que este año tan difícil… en todo el mundo salesiano, ha aparecido 

más la creatividad, los deseos de gestos solidarios, de movernos unos en favor 

de otros… como un valor que creo que es muy de nuestra espiritualidad». 
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Fuerza que transforma realidades adversas 

«Parto de una frase tuya en la que dices que: «el camino de fe, de esperanza, 

iluminan y dan la fuerza necesaria para transformar tantas realidades 

adversas, o al menos hacerlo hasta donde sea posible». 

 

La certeza en el Padre 

«Estaba pensando, en primer lugar, en el mismo nuestro Señor Jesucristo que, 

si algo hizo fue pasar por la vida con una profunda certeza en el padre, la 

profunda confianza y abandono en Dios Padre, y desde ahí intentar aliviar, 

ayudar, transformar dar motivo de esperanza». 

 

Mirada de fe 

«No podemos ser Familia Salesiana y creyentes, hombres de fe, si no tenemos 

esa fuerza interior que nos lleva mirar, con mirada de fe y por lo tanto a confiar, 

a esperar». 

 

Laicos comprometidos 

 

Laicos en el servicio público 

«Ustedes laicos, tienen el perfil, ideal perfecto quienes tengan más esa 

vocación socio-política para servir como miembros de la familia salesiana en 

el servicio público y en particular en el servicio socio-político. Esto no se puede 

decir que sea de otros, debe ser también muy nuestro, convencidísimo de 

eso».  

 

Constructores de diálogo y reflexión en el servicio público 

«Si creemos que algo es importante, hemos de explicitarlo, hemos de ponerlo 

sobre la mesa, hemos de hacerlo motivo de nuestro diálogo y reflexión. Yo les 

invito a que en nuestras asociaciones y grupos se hable también de esta 

necesidad». 

 

 

 

«Nos mueve la esperanza: “Quiero hacer nuevas todas las cosas” (Ap 21,5)» 

Aguinaldo 2021 
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